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□新华社记者

随着奥密克戎病毒致病性的减弱、疫苗接种的
普及、防控经验的积累，我国疫情防控面临新形势新
任务。从近期一线救治情况看，奥密克戎导致的重
症率高吗？感染了奥密克戎的高龄老人、基础病患
者等，当前如何救治？国务院联防联控机制组织呼
吸危重症专家、首都医科大学附属北京朝阳医院副
院长、北京市呼吸疾病研究所所长童朝晖作出专业
解答。

1.问：从近期一线救治情况看，奥密克戎导致的
重症率高吗？

答：随着病毒变异，以及疫苗接种的普及、防控

经验的积累，奥密克戎导致的住院率、重症率、病死
率都在大幅降低。从当前全国病例来看，感染奥密
克戎后以上呼吸道症状为主，主要表现为嗓子不舒
服、咳嗽等。无症状和轻型大约占了 90%以上，普通
型（出现肺炎症状）已经不多，重症（需要高流量氧疗
或接受无创、有创通气）的比例更小。

这与武汉保卫战期间新冠病毒原始株导致的症
状有很大不同。当时，重症患者较多，一些青壮年患
者的双肺也会呈白色，出现急性呼吸衰竭。但本轮
疫情期间，从北京的定点医院救治情况看，真正因新
冠肺炎导致要插管上呼吸机的患者只有少数几例。

2.问：感染了奥密克戎的高龄老人、基础病患者
等，当前如何救治？

答：高龄老人，有心脑血管疾病、慢性呼吸道疾
病等基础病的患者，正在进行放化疗的肿瘤患者，
妊娠晚期孕妇等，免疫力较低，可归纳为脆弱群
体。从目前救治情况看，他们感染新冠病毒后住进
定点医院，大多数是因为原发疾病，但又因核酸阳
性无法住进普通医院。这类患者的新冠肺炎症状
不明显，治疗通常没有太大区别。

对于 CT 影像等临床表现为典型新冠肺炎的少
数患者，医务人员严格按照标准规范，进行救治。

在北京的定点医院，对于部分有基础病的高龄
患者，还会组织多学科专家进行会诊。经过治疗，如
果患者的核酸检测已经转阴，也将逐步从定点医院
分流到其他医院。 新华社北京12月5日电

奥密克戎致病力如何？怎样救治？
国务院联防联控机制专家回应防疫热点

新华社广州12月5日电（记者马晓澄 徐弘毅）本
轮新冠疫情广州累计报告本土感染者超 17万例，无症
状感染者约占九成，无死亡病例。12月5日，国务院联
防联控机制邀请多名一线医疗专家解读本轮疫情患者
救治特点。专家们表示，奥密克戎变异株跟之前的原
始株和“关切变异株”相比，传播力明显增强，但毒力明
显减弱。

“在原始株和德尔塔毒株疫情的时候，感染者中肺
炎发生的比例达到一半以上，甚至60%以上患者都有不
同程度的肺部表现。而这一波疫情中，90%以上都表现
为无症状感染和轻型，很少发展成肺炎，发展成重症肺
炎更少。”广州医科大学党委书记、广州市传染病研究

所所长唐小平说。
以广州新冠定点医院——广州医科大学附属市八

医院收治的病例来看，自 10月 22日以来，医院共收治
了 5000多个病例，其中 60岁以上老年人有 500多例。
其中，诊断为重症的为两例。

广州医科大学附属第一医院党委书记、广州呼吸
健康研究院重症医学科主任医师黎毅敏表示，在这波
疫情中，真正重症的患者比例并不多，而且这些重症患
者比较多的表现是原有基础病的加重，一般经过积极
治疗后是可以逐步康复的。“希望我们能够正确面对，
不要过于担心。”

广州中医药大学副校长、广东省中医院院长张忠

德说，经过广东省专家组对几千例大样本进行详细研
究，确定广州这波疫情的核心病机和刚开始在武汉传
播的原始株，以及去年在广州传播比较严重的德尔塔
毒株相比，有比较大的差异。

他表示，患者绝大多数表现在上呼吸道感染症状，
局部症状为主，症状包括发烧、咽喉痛痒、干咳，部分病
人有头痛和全身关节酸痛症状，也有一部分病人表现
在胃肠道症状，无食欲或腹泻。经过对症治疗后，大多
数能够在24小时至36小时内缓解症状。

“无症状感染者、轻型或者普通型患者，康复以后
核酸转阴也非常快，一般为5到7天，部分病人为11天，
大多数5天左右就能够转阴。”张忠德说。

奥 密 克 戎 毒 力 明 显 减 弱
专家解读广州疫情患者救治特点

□本报记者 崔立东

“你只有相信自己是一颗星，你才能
闪闪发亮。”

张宇没记住这句话的出处，但他领悟
了这句话的内涵。

今年 44岁的张宇无疑是大唐七台河
发电有限责任公司（下称七台河发电）最
亮的一颗星。从除灰工走出的他如今已
是业内知名的“龙江工匠”，2022年获评黑
龙江省“高层次人才”。

从锅炉除灰工到热工机控班班长

28年前，从密山市农村考入哈尔滨电
力学校（中专）的张宇，无疑是十里八村最
亮的星。

1998 年，刚刚 20 多岁的张宇毕业后
被分配到大唐七台河发电有限责任公司
做除灰工，具体工作是锅炉除灰设备检
修。2005年 7月，张宇从除灰工岗位转到
热工机控班。

热工是热力自动化工程的简称，是电
厂核心部门。张宇在学校学的专业与热
工不搭边，不过他相信自己不仅能发

“光”，也能发“热”。到热工岗位后，他一
边虚心向师傅们学习、请教，一边报考了
东北电力大学函授本科，恶补相关专业知
识和技能。

当时七台河发电一期机组为GE进口

机组，所有的资料图纸都是英文版的。
DCS系统资料也多为英文版，有些专业术
语很难记。张宇英语底子薄，他就把设备
上的单词抄在小本上，随身携带，走到哪
看到哪。

在生产现场遇到不明白的问题，他就
拿出小本记下来，查阅资料找答案，或请
教师傅弄明白。几年下来，厚厚的小本
子，张宇攒了一大摞。

经过几年的努力，张宇逐渐成为热工
专业的行家里手。2011年，他被任命为热
工机控班班长。这个“小班长”，大大提振
了张宇的自信心。

从热工机控班班长到热工专业
高级工程师

班长虽小，责任不小。
2014年 3月一天，正值七台河发电一

号机组启机吃紧之际，发现阀门传动时一
号高调门不开启，机务更换伺服阀后，调
门依然不动。经查找图纸资料，发现伺服
阀接线断路。此时已经没有时间重新铺
设电缆，工友和领导们都很焦急。张宇沉
着应对，通过查找备用线排查故障，经过
30多个小时紧张排查，终于在启机前将故
障排除，并“从根上解决了问题”。

这样的“小改小新”，张宇带领班组一
年搞了 20多项，解决了生产中大问题，提
高了生产效率。

2015年，张宇晋升高级工程师，并被
提拔担任七台河发电热工专业工程师。
头顶“高工”光环的他科研创新的信心更
加强烈，步伐更加坚定。

在一次热工常规试验中，张宇发现试
验方法存在问题，与运行人员沟通后，决
定重做，重做发现，原来的不间断电源装
置存在电源无法互切的问题。

张宇带领班组进行技术改造，改造
后，不仅解决了电源不能互切的问题，还
实现了在线检修的功能。

于是，在2020年，一种“热工仪表不间
断电源装置”诞生了。

工业自动化水平的提高，也带来了一
些新问题。张宇发现，现场控制需要大量
信号电缆和动力电缆，大量电缆集中布置
于电缆槽盒内，容易积灰、积粉。特别是
燃煤锅炉，电缆槽盒内长期积累的煤粉，
容易产生自燃。过去，由于人工清理费
时、费力，还不及时，经常引发生产事故。

如何解决这一难题呢？张宇带领班
组开展技术攻关，一举搞定。

2020年，一种“竖向电缆槽盒自动清
灰装置 ”经张宇之手问世。

该装置替代了人工，解放了双手。

从“小改小新”到大胆创新

七台河发电是“九五”期间重点建设
项目。一期MARK-V控制系统作为早期

控制系统，已经不能适应目前机组控制要
求。

张宇举例，控制系统没有“历史站”，
当机组发生停机事故时无法查找到历史
数据，操作系统采用的是DOS操作系统，
组态时比较麻烦，其中有许多控制功能模
块是不对外开放的，当发生问题时无法获
知问题的来源。另外，此套控制系统经长
期服役，电子产品也逐步老化，备件采购
困难，有些卡件不支持在线更换。

针对上述问题，张宇和同事们反复论
证、比较，决定对MARK VIe技术进行改
造、升级。“我们没有对其进行全面改造，
而是有针对性地升级，这样既降低了造
价，又缩短了工期，还解决了问题。”

作为班长，张宇更在意班组建设。“虽
然电力企业班组管理信息化水平在不断
提高，但仍缺乏一整套管理思维流程化工
作平台，这阻碍了班组工作效率。”

张宇决心攻克这道壁垒。2020年，基
于 SharePoint协同办公平台的“电力企业
班组管理应用技术”研发成功。该技术堵
塞并解决了班组管理上诸多漏洞和难题，
使电力企业班组的工作效率提高了一倍
以上。

说起自己创业、创新、成才、成长的经
历，他表示，在今后的日子里，结合公司经
营、生产实际和需要，他要继续开展技术
攻关、技术革新和技术成果转化与应用，

“在创新路上一往直前”。

创新龙江创新故事④

从除灰工里走出的“高层次人才”

新华社北京12月5日电 中国
人权发展基金会、新华社国家高端
智库 5日联合发布中英文智库报告
《为了人民幸福生活——当代中国
人权观的实践和理论探索》。

围绕中国当代人权观，智库报
告分为三个部分深度解读中国人权
道路的理论逻辑、历史逻辑和实践
逻辑，深刻阐释中国保障和发展人
权实践对推进全球人权治理、推动
人权事业全面发展所产生的重大意
义。

从完成脱贫目标、实现全面小
康到中国人民经济社会文化权利得
到有效保障，聚焦当代中国人权观
的“实践基础”，报告指出，中国对人
权的保障不是停留在口头上，而是
落实到一件件具体的民生实事上。

报告称，中国共产党是人权事
业的积极推动者和坚定捍卫者，持
续制定实施国家人权行动计划和其
他专项计划或规划，以保障促发展，
以发展促人权，实现了从贫困到温
饱、从总体小康到全面小康的逐级
进阶，并开启共同富裕的高阶目标，
正致力于让世界近五分之一的人过
上幸福而有尊严的生活。

“人民幸福生活是最大的人
权”，是当代中国人权观的高度凝

练。报告从理论维度进行系统总
结，提出坚持以人民为中心是当代
中国人权观的核心理念，坚持人民
当家作主是当代中国人权观的民主
要义，坚持以民生为人权发展基础
是当代中国人权观的民生追求。

同时，报告提炼出当代中国人
权观的认识论、实践论、辩证法，即
坚持人权是历史的、具体的、现实
的，坚持以发展促人权，坚持个人人
权和集体人权有机统一；将促进人
的自由全面发展、维护社会公平正
义和人民获得感幸福感安全感，作
为当代中国人权观的目标定位、法
治路径和评价标准。

报告认为，中国在尊重和保障
人权方面的新理念新举措新实践，
不但为世界人权事业和人类文明画
卷增添了新的色彩，也为各国特别
是广大发展中国家提供了有益借
鉴。

报告将中国的人权保障经验概
括为坚强领导、立足实际、发展驱
动、法治保障、互鉴包容五个方面，
主张加强不同文明交流互鉴，解决
全球人权“治理赤字”，推动形成更
加公平、公正、合理、包容的全球人
权治理体系，共同构建人类命运共
同体。

《为了人民幸福生活——
当代中国人权观的实践和理论
探索》中英文智库报告发布

新华社北京12月5日电（记者
张泉 张建松）神舟十四号载人飞
船返回舱 12 月 4 日在东风着陆场
成功着陆。随舱下行的空间站第
三批空间科学实验样品在着陆场
交付载人航天工程空间应用系
统，并于 5 日凌晨返回北京，顺利
运抵中科院空间应用工程与技术
中心。

记者从中国科学院获悉，返回
的样品包括 3 个生物样品冷包和 1
个无容器样品袋，3 个生物样品冷
包装载的是水稻和拟南芥的实验
样品，无容器样品袋中为 4 盒无容
器材料实验样品。

其中，水稻和拟南芥种子经历
了 120 天的空间培育生长，完成了
从“种子到种子”的发育全过程，是
国际上首次在轨获得水稻种子。
科学家将对返回样品进行分子生
物学、细胞学和代谢等相关分析，
解析空间微重力对于拟南芥和水
稻作用的规律和分子基础，为进一
步创制适应空间环境的作物和开

发利用空间微重力环境资源提供
理论依据。

天和核心舱部署的无容器材
料实验柜是国内首个、国际上第二
台在轨成功运行的同类实验设施，
主要用于实现材料在无容器状态
下从熔融到冷却凝固的过程，供科
研人员收集物性参数进行研究；与
此同时，用于特殊材料在轨生长，
缩短新材料从实验室走向应用的
时间。

截至目前，无容器材料实验柜
已实现在轨稳定运行 590 余天，顺
利完成了 7 盒材料样品在轨实验，
成功加热样品 73 颗。通过长期在
轨实验，空间应用系统突破并掌握
了一系列关键技术，获取了大量重
要的科学数据，揭示了一批空间实
验新现象。

后续，科学家将继续加快开展
新型金属合金深过冷凝固过程研
究和热物性参数测量，以获得地面
高性能制备工艺关键条件，指导地
面新材料制备。

中国空间站第三批空间
科学实验样品顺利返回

□新华社记者 胡喆 宋晨 温竞华

主伞面积 1200 平方米，全部展
开后可以覆盖 3 个篮球场；主伞拉
直长度超过 70 米，能够横跨足球
场……12月4日深夜，神舟十四号返
回舱飘然归家。直播中，空中打开的
巨型降落伞引起大家关注。这是由
中国航天科技集团五院 508所研制
的“神舟大伞”，目前已护佑 14艘飞
船平安返回。

成功来之不易，降落伞研制的背
后需要经历 30个制作工序、20多个
包装工序和40多个装配工序。这顶
巨型降落伞是怎样“诞生”的？又是
如何做到收拢后装进伞包内的体积
还不到200升、可以塞进普通家用冰
箱的？记者带您一探究竟。

508所专家介绍，巨型降落伞原
材料的选用经过层层甄选。首先根
据设计指标参数选用专门定制的具
有强度高、质量轻等特点的特殊材
料。材料到位后需经复验，对材料强
度、伸长率、透气量等进行试验，确保
各项指标满足设计要求。加工前还
要对材料的表观质量进一步检查，检
验人员会在验布装置的光照下一丝
一线地查看材料外观完好情况。

随后，原材料被裁剪成大小、形
状不同的零件。对于绸布类材料，裁
剪前要将材料展开铺平并静置一段
时间，去除材料自身应力，然后再按
工艺样板进行裁剪，裁剪时工作人员
会特别注意绸布丝线的走向，确保丝
线方向与产品受力方向一致。对于
绳带类材料，工艺人员则会根据不同
种类、规格，通过计算给出不同的加
载力，让材料自身应力得到释放，从
而有效保证裁剪的产品一致性。

巨型降落伞选用典型环帆伞型，
具有可靠性高、抗撕裂能力强的优
点，这其中起重要作用的就是红白相
间的环和帆构成的伞衣。巨型降落
伞能高效降低返回舱的下降速度，因
其展开可获得较大阻力面积，但伞衣
初始状态是一块块小型梯形绸布，需
要工作人员将其拼缝起来。

缝纫时，工作人员会对缝纫线迹
的质量进行控制，不仅要确保针脚密
度，还要保证线迹宽度、距边距离、缝
线扣合等。伞衣好比盖房子时的“重
檐屋顶”，每一层环或帆都是类似于
斗榫结构相互交错。

巨型降落伞环、帆伞衣合缝后好
比连成了线，但降落伞作为一个
1200 平方米的面，就需要借助降落
伞径向带和纬向带将拼缝好的环与
帆组合起来。径向带与纬向带就好
比盖房子时的“四梁八柱”，径向带是
承担伞衣径向开伞张力的主要结构，
而纬向带是承担伞衣纬向开伞张力，
保持伞衣充气形状的主要结构。加
工好的径向带与纬向带可确保降落
伞强度。

巨型降落伞伞绳在工作时承担
伞衣开伞载荷，是实现将载荷向吊带
及返回舱传递的主要结构。可是巨
型降落伞伞绳长度达 40多米，且有
96根，在加工过程中是如何有序、不
缠绕的呢？

准备过程中，508所的工作人员
先将同一端伞绳安装缝纫好，再通过
一种叫梳绳夹的工具，将伞绳按照编
号顺序依次排列进梳绳夹内，手持梳
绳夹，从头理到尾，然后依次安装另一
端的伞绳，这样就能做到根根分明了。

别看巨型降落伞是个庞然大物，
体态却十分轻盈，重量不到100公斤，
收拢后装进伞包内的体积还不到200
升，可以塞进普通的家用冰箱。不
过，软软的降落伞可不是随意团起来
放在返回舱里，而是整齐有序地将降
落伞的伞衣、伞绳和连接吊带等部件
装进伞包内，使之保持一定的几何形
状。这就涉及了一项听起来简单、技
术含量很高的不可逆工作——包伞。

据介绍，正式包伞之前要进行晾
伞，用于释放材料内应力和清理多余
物；然后依次进行叠伞衣、梳理伞绳、
整理伞包、装填降落伞、封包、称重，
最终将 1200平方米的大伞变成一个
只有200升的伞包，完成进舱前的最
后工作。

新华社酒泉12月5日电

面积1200平方米、可塞进家用冰箱……

揭秘神舟飞船的巨型降落伞

新 华 社 北 京 12 月 5 日 电 近 日 ，丹 麦 女 王
玛 格 丽 特 二 世、斯 洛 文 尼 亚 总 统 帕 霍 尔、瓦 努
阿 图 总 统 武 罗 巴 拉 武 和 总 理 卡 尔 萨 考 、阿 拉

伯 国 家 联 盟 秘 书 长 盖 特 、博 鳌 亚 洲 论 坛 理 事
长 潘 基 文 和 国 际 竹 藤 组 织 负 责 人 等 分 别 向 国
家 主 席 习 近 平 致 唁 电 函 并 通 过 其 他 方 式 ，对

江 泽 民 同 志 逝 世 表 示 深 切 哀 悼 ，向 江 泽 民 同
志 家 属 、中 国 政 府 和 中 国 人 民 致 以 最 深 切 的
慰问。

多国领导人和国际组织负责人对江泽民同志逝世表示哀悼

新华社北京12月 5日电 近日，俄罗斯、古巴、美
国、法国、英国、亚美尼亚、阿塞拜疆、格鲁吉亚、摩尔
多瓦、塔吉克斯坦、白俄罗斯、乌兹别克斯坦、哈萨克
斯坦、吉尔吉斯斯坦、巴西、墨西哥、委内瑞拉、阿根
廷、巴拿马、多米尼加、萨尔瓦多、尼加拉瓜、厄瓜多

尔、特立尼达和多巴哥、牙买加、巴巴多斯、巴哈马、
汤加、密克罗尼西亚联邦、所罗门群岛、德国、意大
利、荷兰、奥地利、瑞典、冰岛、拉脱维亚、爱尔兰、卢
森堡、捷克、西班牙、爱沙尼亚、波兰、希腊、塞浦路
斯、斯洛文尼亚、比利时、挪威、阿尔巴尼亚、新西兰、

加拿大等 120 多国驻华使节和上海合作组织秘书长
赴外交部吊唁，对江泽民同志逝世表示沉痛哀悼。
使节们高度评价江泽民同志为推动中国和相关国家
关系发展、维护地区及世界和平与繁荣所作的重要
贡献。

外国驻华使节和国际组织负责人吊唁江泽民同志

（上接第二版）泰国前副总理披尼、正大集团董事长
谢国民日前赴中国驻泰使馆吊唁江泽民主席。披尼对中
国失去一位伟大的领导人表示深切哀悼；谢国民称赞江
泽民主席为中国和世界作出的贡献。

澳大利亚前总理、美国亚洲协会政策研究院院长陆克
文日前撰文说，江泽民主席为中国发展作出重要贡献，中
国在江泽民主席任内获得2008年夏季奥运会的主办权，
这届夏季奥运会被视为中国不断融入世界的一次盛会。

澳大利亚前总理霍华德曾多次在不同场合同江泽民
主席会面。他日前在接受《澳大利亚金融评论报》采访时
表示，他同江泽民主席之间有密切的关系，尽管双方有分
歧，但从澳大利亚的角度来看，这是一种非常富有成效的
关系。

美国国际问题专家、《全球策略信息》杂志社华盛顿
分社社长威廉·琼斯说，江泽民主席带领中国实现香港、
澳门顺利回归。他为中国发展作出重要贡献，将被长久

铭记。
科威特网络媒体《阿拉伯人》报总编、政治分析师法

沃兹·巴哈尔说，江泽民主席逝世的消息让人非常悲伤。
江泽民主席成功带领中国实现经济快速增长和社会变
革，取得举世瞩目的成就，极大提升了中国的国际地位，
中国和阿拉伯国家加强了各领域合作。江泽民主席有关
不同文明应该在平等的基础上开展对话和交流，彼此借
鉴，取长补短等论述为阿中关系发展作出重要贡献。

海外华侨华人和国际友好人士对江泽民同志逝世表示哀悼


